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Niederschrift 
 

über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Kultur, Bildung und Sport der 
Gemeinde Aumühle am Dienstag, dem 02.12.2008 - Nr.6/2008 - 20.00 Uhr  

in Aumühle (Rathaus, Bismarckallee 21), tö 
 

 
Anwesend: Vorsitzende Dr. med. Andrea Nigbur  
stellv. Vorsitzender Kaspar von Wedel (ab TOP 5) 
stellv. Mitglied Burghart Tessendorff 
Mitglied Gabriele Garmsen 
Mitglied Bernd-Ulrich Leddin 
Mitglied Dr. Angelika Müller 
Mitglied Ottmar Schümann 
 
Es fehlen: Mitglied Frank Erkelenz 
 
Protokollführerin: Solveig Sentek 
 
Außerdem: Bürgermeister Dieter Giese 
 
Gast:  Herr Prof. Dr. Baumann 
 
 
Zu TOP 1. Eröffnung und Begrüßung 
 
Die Vorsitzende, Frau Dr. Nigbur, eröffnet die öffentliche Sitzung des Ausschusses für 
Kultur, Bildung und Sport  um 20.00 Uhr und begrüßt die Anwesenden. 
 
Sie stellt fest, dass  
 

a) die Mitglieder durch schriftliche Einladung vom 24.11.2008 ordnungsgemäß 
eingeladen worden sind, 

b)  Zeit, Ort und Tagesordnung der Sitzung öffentlich bekannt gemacht worden 
sind, 

c)  der Ausschuss beschlussfähig ist, da mehr als die Hälfte der Mitglieder 
anwesend ist. 

 
 
Zu TOP 2. Genehmigung der Tagesordnung 
 
Es bestehen keine Änderungs-/Ergänzungswünsche zur Tagesordnung; sie ist damit 
genehmigt. und lautet wie folgt: 
 
Tagesordnung: 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
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3. Genehmigung der Niederschrift der letzten öffentlichen Sitzung vom 
19.11.2008 

4. Investitionsbedarf Grundschulteil für das Haushaltsjahr 2009 
5. Schaffung einer Koordinationsstelle für die Einrichtung einer - offenen 

Ganztagsschule - 
6. Haushaltsentwurf 2009 
7. Anfragen und Mitteilungen 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Stimmenthaltung 
 
 
Zu TOP 3. Genehmigung der Niederschrift der letzten 

öffentlichen Sitzung vom 19.11.2008 
 
Es bestehen  Änderungs-/Ergänzungswünsche zur Niederschrift vom 19.11.2008: 
 
Herr Leddin wünscht  die Änderung und Ergänzung des Textes unter Anfragen und 
Mitteilungen wie folgt: 
 
Herr Leddin äußert sein Unverständnis über die öffentliche Reaktion des TuS auf das 
Abstimmungsverhalten der Mitglieder bei der Entscheidung über einen Zuschuss zur 
Jugendarbeit des TuS. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Kultur, Bildung und Sport beschließt, die Niederschrift wie folgt zu 
ändern: 
 
Herr Leddin äußert sein Unverständnis über die öffentliche Reaktion des TuS auf das 
Abstimmungsverhalten der Mitglieder bei der entscheidung über einen Zuschuss zur 
Jugendarbeit des TuS. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Stimmenthaltung 
 
 
Zu TOP 4. Investitionsbedarf Grundschulteil für das 

Haushaltsjahr 2009 
 
Sachverhalt: 
 
Die ermittelten Kosten für die Sanierung und Investitions für den Grundschulteil, das 
Lehrerzimmer, Sekretatiat, Teilbereich des Flures, des ehemaligen Physikraumes sowie 
erste energetische Maßnahmen (Außentüren, Erneuerung aller Heizkörper in den 
Klassenräumen einschließlich Verlegung neuer Heizungsleitungen - zur Zeit auf 
Schwerkraft ausgelegt - wurden vom Architekten in der Sitzung am 19.11.2008 
vorgestellt und erläutert.  
Die Vorgaben des neuen Schulgesetzes wurden dabei berücksichtigt. Eine  
 
 



3 

Vorabstimmung mit der Unteren Denkmalbehörde wurde durchgeführt.  
Die ermittelten Kosten belaufen sich insgesamt brutto auf 453.893,37. 
Nach Rücksprache mit dem Ministerium für Bildung und Frauen wird vom Land 
Schleswig-Holstein Anfang 2009 ein erneutes Förderprogramm für die Sanierung und 
Investitionen für Schulen beschlossen. Ein Antrag auf Zuschuss sollte deshalb 
möglichst frühzeitig gestellt werden. Der Zuschuss kann bis zu 20% der Kosten 
betragen.  
Der Bund hat Fördermittel für energetische Maßnahmen, hierzu gehört auch die 
Erneuerung der Heizkörper wie auch der Außentüren und Fenster, bereitgestellt. Die 
Investitionsbank Schleswig-Holstein ist bei der Antragstellung behilflich. Genaue 
Prozentzahlen können aber zum derzeitigen Zeitpunkt nicht genannt werden. Dieser 
Vorlage ist eine Aufstellung mit den eventuelle möglichen aktuellen Fördermöglichkeiten 
beigefügt.  
Eine Entlastung des Vermögenshaushaltes 2009 erfolgt auch dadurch, dass von der 
Schule schon beantragte Mittel für einige Maßnahmen, nun bereits in der 
Kostenermittlung des Architekten mit erfasst wurden. 
 
Außer den baulichen Veränderungen und neuer Möblierung der Klassen in 3 
verschiedenen Gebäudeteilen ist der energetische Bereich ein ganz wichtiges Thema. 
Im Angebot von Herrn Quast werden berücksichtigt: 
 
Erneuerung der Heizung//Heizungsanlage, der Bereich der Außendämmung sowie der 
Bereich Türen und Fenster. 
 
Insgesamt konnte festgestellt werden, dass bei der Investitionsplanung einige 
Teilbereiche doppelt erfasst wurden, so dass die eingeplante Summe insgesamt 
niedriger ausfällt. Diskutiert wird darüber, ob mit Beginn der Renovierung die 
Instandsetzung der Fenster und die notwendige Außendämmung gleich mit eingeplant 
werden sollte. Wichtig sei auch, die Art der Finanzierung zu prüfen. 
Herr Giese betont noch einmal die Möglichkeiten der Förderung vom Bund und vom 
Land und dass durch all die Maßnahmen enorme Energiekosten in der Zukunft gespart 
würden. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Kultur, Bildung und Sport sieht für die Sanierung und Inverstition im 
Grundschulbereich (Innenausbau und energetische Maßnahmen) einen 
Investitionsbedarf 2009 in Höhe von mindestens 500.000 € für erforderlich und 
empfiehlt dem Finanzausschuss, entsprechende Mittel bereit zu stellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Stimmenthaltung 
 
 
Zu TOP 5. Schaffung einer Koordinationsstelle für die 

Einrichtung einer - offenen Ganztagsschule - 
 
Um die Genehmigung für die Schaffung einer Offenen Ganztagsschule zu erhalten,  
ist Voraussetzung, dass eine Koordinationsstelle für die Organisation geschaffen wird.  
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Um die Kosten in einem vertretbaren Rahmen zu halten, wird vorgeschlagen, einen 
 Koordinator/eine Koordinatorin im Rahmen einer geringfügigen Beschäftigung 
einzustellen und dafür die entsprechende Stelle einzurichten. Dafür wäre mit mtl. 
Kosten von rd. 520 € zu rechen (400 € zzgl. Arbeitgeberanteile Sozialversicherung und 
Pauschalversteuerung).  
 
Es gibt für diese Stelle auch bereits eine Interessentin, eine an der Schule Aumühle 
beschäftigte Lehrein. Die Schulleiterin würde diese Besetzung sehr begrüßen, da sich 
diese Lehrerin auch in der Vergangenheit schon um die Einrichtung der Offenen 
Ganztagsschgule gekümmert hat. Es ist in diesem Zusammenhang jedoch noch zu 
klären, ob diese Interessentin nicht bereits schon einer geringfügigen Beschäftigung 
nachgeht (da sie an der Schule nur teilzeitbeschäftigt ist). 
 
Bei diesem Thema tauchen für die Mitglieder des Ausschusses noch sehr viele Fragen 
auf. Klärungsbedarf bestand vor allen Dingen bei den Fragen: 
 
1.  Wie sind 2 Stunden gemeint, wöchentlich oder monatlich? 
2.  Wer bezahlt die 2 Stunden (das Ministerium)? 
3.  Genügen die 2 Stunden anfänglich? 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Kultur, Bildung und Sport befürwortet, für die Einrichtung einer 
vorerst Offenen Ganztagsschule an der Fürstin-Ann-Mari-von-Bismarck-Schule eine 
Koordinationsstelle im Rahmen der vom Ministerium zur Verfügung gestellten 
Stundenzahl (2 Stunden wöchentlich) einzurichten. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Stimmenthaltung 
 
 
Zu TOP 6. Haushaltsentwurf 2009 
 
Eine Kopie des Entwurfes des Haushaltsplanes 2009 ist jedem Ausschussmitglied 
zugesandt worden. Der Ausschuss für Kultur, Bildung und Sport ist für folgende 
Haushaltsstellen zuständig für eine Empfehlung an den Finanzausschuss: 
 
VERWALTUNGSHAUSHALT: 
- Einzelplan 2 (Schulen) 
- Einzelplan 3 (Wissenschaft, Forschung, Kulturpflege) 
- Abschnitt 46400 (Tageseinrichtungen für Kinder) 
- Abschnitt 55000 (Förderung des Sports)  
- Abschnitt 56000 (Sportanlagen) 
 
VERMÖGENSHAUSHALT: 
- Abschnitt 22100 (Realschulen) 
- Abschnitt 46400 (Tageseinrichtungen für Kinder) 
- Abschnitt 56000 (Sportanlagen) 
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Beschluss: 
Der Ausschuss für Kultur, Bildung und Sport empfiehlt dem Finanzausschuss, die Mittel 
der Haushaltsstellen, für die der Ausschuss zuständig ist, im Haushaltsjahr 2009 zu 
berücksichtigen. 
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Stimmenthaltung 
 
 
Zu TOP 7. Anfragen und Mitteilungen 
 
Herr Schümann macht auf die Informationsvorstellung im Februar aufmerksam. 
 
Er berichtet, dass Herr Wölbe (Wirt im Sport- und Jugendheim) gekündigt hat. 
 
 
 
Die Vorsitzende, Frau Dr. med. Andrea Nigbur, beendet um 22.14 Uhr die öffentliche 
Sitzung. 
 
 
Aumühle, Aumühle, 
 
 
 
______________________________ _________________________ 
Dr. A. Nigbur Sentek 
Vorsitzende Protokollführer 
 


